



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Octavo

ASIGNATURA: Sociales

La discriminación en la actualidad

Si bien hoy nos encontramos en los inicios del siglo XXI, un periodo de tiempo en el cual el uso de la tecnologías han desconfigurado, o cambiado, la forma en que nos relacionamos a través del tiempo y del espacio, logrando que nuestras interacciones tengan un sentido de inmediatez y “de proximidad”; sin embargo, pese a todo el desarrollo tecnológico, político y económico, la discriminación no está próxima a desaparecer, de hecho se han configurado nuevas formas de discriminar, herir y lastimar a los demás, por ejemplo el ciberbullying, el robo de información y el ciber acoso.

En la actualidad existen muchas formas de intolerancia, las cuales han sido heredades en la historia, como por ejemplo el racismo, y otras que han empezado a surgir a finales del siglo XX y que alcanzaron su máxima expresión en la actualidad; por lo cual, ahora veremos algunos de los fenómenos de discriminación que persisten actualmente.

En primer lugar hablaremos del fenómeno conocido como la xenofobia, palabra que proviene del griego y que se refiere aun miedo o desprecio irracional a lo extraño, en el contexto actual se refiere al desprecio de los extranjeros, a todos esos grupos sociales que el individuo reconozca como foráneos; usualmente esta forma de discriminación se centra en una idea de superioridad, la mayoría de comportamientos aluden a que dichos grupos extranjeros provienen de un contexto de inferioridad social y cultural , por lo cual se los observa como sujetos menos capaces, posiblemente propensos a la violencia y a la criminalidad, aunque como hemos visto, esto se trata solamente de prejuicios y de estereotipos.

De hecho el fenómeno de la inmigración se ha incrementado en la actualidad, esto por motivos económicos en los cuales los países más ricos han visto una disminución en el incremento de su población, mientras que los países pobres ven como sus índices de natalidad, o de nacimientos, aumentan cada vez más, sin mencionar que la desigualdad entre los países desarrollados y subdesarrollados tiende a aumentar; estas circunstancias han configurado un deseo o ideal en las personas de dichos países, los cuales ven en los países desarrollados una fuente de acceso económico, a la cual tendrían acceso si logran



movilizarse hacia dicha regiones, sin mencionar que el desarrollo en los medios de transporte han facilitado bastante las movilizaciones incluso las que se hacen de manera ilegal; sin embargo, una parte de los países desarrollados observan en esta mentalidad una forma de ataque o de peligro, ya que temen que esta población comience a invadirlos con una cultura extraña, que comiencen a quitarles sus empleos o que los incluyan en su ambiente de violencia y de inequidad, motivos por los cuales suelen despreciar a todos los que no reconocen como iguales, además de que la xenofobia suele venir acompañada del racismo.

La mayoría de los discursos xenófobos suelen ser disfrazados con discursos nacionalistas o patrióticos, donde se alega que lo único que se quiere es proteger al país y a sus habitantes de fenómenos como la violencia, esto lo podemos ver con el caso de Donald Trump en los Estados Unidos; es por estos motivos que, en la actualidad, la xenofobia no es solo un fenómeno social, sino que ha logrado influenciar varias de las políticas desarrolladas en los países del primer mundo.

Del mismo modo hemos observado la aparición de varias culturas suburbanas con un enfoque en las formas violentas de expresión, de las cuales destacaremos solamente dos:

- Los skinhead o cabezas rapadas: Subcultura nacida en Inglaterra durante la época del 60's, la cual centra su actividad en formas de discriminación que culmina con actos violentos, de agresiones físicas y psicológicas; este grupo se encuentra influenciado por políticas de extrema derecha, por lo cual dirigen su desprecio hacia un amplio número de miembros de la sociedad, como por ejemplo las minorías étnicas, culturales, de género, también atacan a otros grupos como los de prostitución y los sin techo (vagabundo). Dichas agresiones las justifican con alegatos de protección y de limpieza social, de hecho, según ellos, atacar a dichos grupos es una forma de ayudar a la sociedad; se sabe que los skinhead tiene vínculos con grupos políticos neonazis.
- La barras Bravas: Fenómeno surgido a mitad del siglo XX, se refiere a ese grupo de fanáticos del fútbol que recurren, con bastante facilidad, a expresiones de violencia, aunque usualmente dirigidas al contrincante en el deporte; aunque se ha observado como detrás de su discurso también se encuentran expresiones de la xenofobia y del racismo.



La última forma de intolerancia que veremos es la nueva expresión de la esclavitud, pese a que todos los países han abolido la esclavitud como forma de trabajo esta sigue existiendo en los entornos ilegales o del crimen, de las cuales sus principales víctimas son las mujeres, los infantes (niños, niñas y adolescentes) y las poblaciones más pobres; dichos grupos son víctimas de traficantes y criminales ubicados en los países desarrollados, los cuales convencen a dicha población, a través del uso de redes sociales, de desplazarse a dichos países con la promesa de lograr una vida mejor. Este fenómeno se observa con la explotación sexual y el tráfico laboral, el primer caso se trata de mujeres e infantes que son convencidos de viajar a los países con promesas de una nueva vida, del “amor” o de grandes ganancias económicas, una vez llegan al país se las encierra, se le quitan los papeles (si el viaje lo hizo de manera legal) y en muchos casos se las droga para incentivar una situación de sumisión y de dependencia; por otro lado, el fenómeno del tráfico laboral suele ejercerse en los inmigrantes ilegales, en su mayoría hombres, quienes al llegar de manera ilegal no cuentan con los medios para obtener trabajos lícitos y bien remunerados, por lo cual son blancos fáciles para las injusticias del mercado, trabajando más de lo legalmente permitido, con bajas condiciones de salubridad y, en el caso de que les quiten los papeles, obligados a vivir escondidos, la mayoría de esta población no acude a la policía por miedo a que en vez de destruir la organización criminal solo los reporten a su país de origen, ocasionando que pierdan gran parte del dinero ganado.

Fuente:

- Mora, Sonia, et al. (2012) Sociales 8. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Investiga 3 noticias ocurridas en Colombia, debes resumir dichas noticias con tus propias palabras en un mínimo de 2 párrafos y un máximo de 4, donde se expresen algunas de las formas de discriminación que hemos visto: racismo, Xenofobia, homofobia, machismo, entre otras.